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中國上月CPI與PPI遜預期
專家：內需疲弱致物價持續走低 亟待更多精準措施提振消費

國家統計局數據顯示，從同比看，6月食
品價格增速加快，非食品價格放緩。6

月食品價格同比漲幅擴大1.3個百分點至
2.3%，影響CPI上漲約0.55個百分點。其
中，蔬果價格季節性走高，鮮菜、薯類、鮮
果和禽肉類價格上漲較多，但由於供給相對
過剩，豬肉價格下降7.2%，降幅比5月擴大
4個百分點，影響CPI下降約0.09個百分
點。非食品價格由5月持平轉為下降0.6%。
其中，服務價格漲幅回落0.2個百分點至
0.7%；受國際油價下行影響，工業消費品價
格下降2.7%，降幅擴大1.0個百分點。從環
比看，6月CPI環比下降 0.2%，持平於5
月，已連續五個月為負。今年上半年，全國
居民消費價格同比上漲0.7%，遠低於3%左
右的年度目標。

豬肉價格拖累食品價格
華泰證券首席經濟學家王軍指出，CPI同

比漲幅已連續5個月位於0-1%之間，環比連
續5個月位於負值區間。表面看，是受食品
價格季節性偏弱、服務需求恢復比較弱的影
響，6月蔬菜價格有所回升，但豬肉價格對
食品價格的拖累仍比較明顯。從深層次原因
看，物價持續走低反映了當前經濟最突出矛
盾仍是內部需求不足。
中銀國際證券首席宏觀分析師朱啟兵分析
指出，6月CPI中除鮮菜價格受天氣影響走
高外，包括豬肉在內的主要食品價格、國內
能源價格、能源之外的工業消費品價格環比
都有不同程度下降，服務價格環比雖然由降
轉漲但弱於歷史同期，同比增速亦較5月有
所回落，指向內需疲弱仍是今年以來物價疲
弱的重要原因。「當前豬肉價格位於較低水
平，國內能源價格走勢疲弱，三季度CPI同
比可能階段性落入負區間。」
野村證券中國首席經濟學家陸挺研究團隊
也預計，儘管暑假期間服務業價格可能上

升，但預計 7 月 CPI 同比將進一步下滑
至-0.5%，部分原因是基數較高。7月工業品
出廠價格PPI則可能因低基數的影響溫和反
彈，但國內需求疲軟，PPI同比已連續9個月
處於通縮區間，並在未來一段時間內仍將持
續為負。從全年看，野村證券下調了今年
CPI同比預測水平，預計2023年CPI同比漲
幅僅為0.3%。

料央行下半年降息兩輪
今年二季度以來，在上年同期疫情爆發導

致基數較低的推動下，包括物價等主要經濟
增長指標同比表現好於一季度，但低於市場
預期。野村中國首席經濟學家陸挺認為，疫
後復甦的甜蜜期後，中國經濟出現二次探底
乃至螺旋式下滑的風險上升。復甦力度低於
預期的主要原因是低估了房地產業下跌帶來
的負面連鎖效應，低估了外部環境惡化所導
致的外資和民間信心不足，以及高估了疫後
報復性消費反彈的力度。近期中國央行率先
降息，更多穩增長政策措施在醞釀中。7月6
日國務院總理李強在主持召開經濟形勢專家
座談會時表示，圍繞穩增長、穩就業、防風
險等，及時出台、抓緊實施一批針對性、組
合性、協同性強的政策措施。陸挺預計，在
當前超低的通脹環境下，中國央行下半年可
能再實施兩輪降息，每次降息10基點，為經
濟恢復提供更好的貨幣支持。

倡調整汽車房產等限購政策
王軍建議，下一步宏觀政策還要鼓勵擴大

汽車、家電、家居等大宗消費，從改善消費
環境入手，大城市對汽車限購的政策有必要
調整；要重視穩定房地產市場，穩定房地產
投資，逐步取消和鬆綁需求端的一些限制性
措施，特別是非一線城市的不必要的限購限
售限價政策；要調動民營企業家的積極性，
穩定民間投資。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）受豬肉價格、國際油價下行等影

響，中國國家統計局7月10日公布的數據顯示，6月中國居民消費價格指數

（CPI）同比增速從5月的0.2%降至0，核心CPI漲幅收窄至0.4%，當月工

業生產者出廠價格指數（PPI）同比下降5.4%，為2016年1月以來最低。

CPI、PPI同比表現雙雙低於預期，專家指出，物價持續走低反映當前經濟

最突出問題仍是內部需求不足，改善消費環境、提振民營投資、穩定房地產

市場等都亟待出台更多精準有力措施。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報
道）據中國國家發改委消息，7月10日
上午，國家發改委主任鄭柵潔再次召開
與民營企業溝通交流機制座談會，認真
聽取民營企業經營發展情況、面臨的困
難問題和相關意見建議。發改委表示，
下一步將持續完善與民營企業溝通交流
機制，多層次多形式聽取意見建議，有
針對性地解決企業提出的具體訴求，為
民營企業等各類所有制企業發展營造良
好的政策環境。
本次座談會邀請了百度集團、隆基綠

能、濟民可信藥業、春秋旅遊、驢肉曹
餐飲等企業，兼顧了大、中、小型不同
規模，覆蓋了東、中、西部不同地區，
盡可能聽取來自各方面的真實情況。會
上民營企業家們暢談了生產經營狀況和
存在的困難問題，以及對宏觀政策落實
情況的真切感受。
鄭柵潔與民營企業家進行了深入交流

討論，表示民營企業對宏觀政策的具體
感受和結合自身發展實際提出的政策建
議，是研究制定宏觀政策、開展宏觀調
控的重要參考。對於企業提出的具體訴
求，國家發改委將積極協調有關方面抓
緊推動解決；對於宏觀層面的政策建
議，將會同有關方面認真研究論證，視
情完善或出台相關政策。
這是最近兩周內，國家發改委召開的

第二場民營企業家座談會。國家發改委
此前發布信息稱，根據國務院部署安
排，近期國家發改委建立與民營企業溝
通交流機制。7月3日，國家發改委主任
鄭柵潔主持召開民營企業家座談會。三
一集團、奧克斯集團、圓通速遞、波司
登、農夫山泉等5家民營企業負責人參
加了此次座談會。
中國國務院總理李強7月6日下午主

持召開經濟形勢專家座談會，提出要建
立健全政府與民營企業、外資企業等各

類企業的常態化溝通交流機制。與此同
時，除國家發改委外，商務部、工信部
等多個財經部門近期也紛紛組織召開民
企或外企座談會。
7月5日，中國商務部部長王文濤主持
召開外資企業圓桌會，認真聽取醫藥行
業外資企業在華經營情況、問題訴求及
意見建議。王文濤指出，按照國務院部
署，商務部依託外貿外資協調服務機
制，在現有常態化交流機制基礎上，升
級建立外資企業圓桌會議制度。
中國工信部近期則公布，根據國務院
部署安排，建立與製造業企業常態化溝
通交流機制，以及與專精特新中小企業
溝通交流機制。
工信部部長金壯龍分別在7月6日和7
月7日主持召開製造業企業座談會和專
精特新中小企業圓桌會議，聽取相關企
業訴求建議。

發改委兩周兩次座談會 聽取民企訴求建議

◆受豬肉價格、國際油價下行等影響，中國上月CPI、PPI同比表現雙雙低於預期。圖為消費者在山西太原一超市選購豬肉。
中新社

香港文匯報訊（記者 周曉菁）香港
力爭2050年前實現碳中和，社會各界
積極配合政府的可持續發展布局。經
過20年轉型發展，光大環境已成為內
地最大環境企業、亞洲領先環保企
業。執行董事兼副總裁錢曉東受訪表
示，會以「光大所長」，服務「香港
所需」，組建專業化、高素質的香港
業務團隊，積極推動在香港的綠色布
局。

全球服務居民超過1.2億人
他介紹，公司目前共投資項目575

個，遍及26個省（市）、自治區和特別行
政區，業務還發展至德國、波蘭、越
南及非洲等市場，服務居民超過1.2億
人。公司在港的分布式光伏項目涉及
12個，設計規模3.4兆瓦（MW），其
中已落實的實際業務項目，主要為收
購本地企業佳安月60%的股份後，新
增的3個光伏項目，總投資約為2,142
萬港元。
據悉，大昌行（一期及二期）屋頂

光 伏 項 目， 設 計 規 模 1.38 兆 瓦
（MW）。光大中心和中航大廈兩個
項目已併網發電。建設中的大昌行二
期（共7區），已有5區併網發電，餘
下2個的光伏板安裝也已完成，正等待
中電進行測試後，便可以申請掛錶手
續。
鑒於公司多年經驗，錢曉東強調會

積極與港府和社會各界溝通，獻計獻
策，參與支持環保基礎設施建設。他
舉例，內地的垃圾發電和光伏發電已
十分成熟，甚至能把位於江蘇常州的
垃圾焚燒發電廠設計成一個社區活動
中心，施工流程和技術標準經過眾多
項目的考驗，這些都可以拿給香港借
鑒，提高行業發展效率。
不過，香港綠色發電項目仍有不少

困難需要克服。他直言，香港推廣光
伏項目時，很難集中建設大型廠房，
只能選擇在樓宇屋頂鋪蓋，每個規模
很小，操作模式與內地會略有不同。
加上投資成本較高、運營周期較長，
很難集中體現環保發電的規模效應，

這些都需要政府、業界和專家共同研
究解決。

香港綠色金融助力發展
在減碳的同時，香港也積極建構國

際綠色科技及金融中心，錢曉東認
為，香港作為國際金融中心，近年的
綠色金融發展速度飛快，為企業投融
資提供不少便利條件。公司亦積極探
討多元融資工具，目前累計進行約30

億元綠色金融融資，助發展業務。
在綠色科技生態圈方面，光大環境
與香港科學園戰略合作，圍繞綠色技
術、清潔能源、電子資訊技術、精密
工程及生物技術等領域，支持科研和
技術的孵化與轉化，為初創企業提供
扶持。在新冠疫情期間，應邀對香港
泡沫垃圾、醫療危廢處置提出高水準
服務方案，充分發揮專業優勢，助力
解決當時泡沫垃圾「圍城」困境。

憧憬整改完成
ATMJ領升

光大環境內地經驗 助港綠色布局

香港文匯報訊（實習記者 梁逸
熙）中國人民銀行（人行）、國家
金融監督管理總局10日宣布，延長
金融支持房地產市場平穩健康發展
有關政策期限。《中國人民銀行中
國銀行保險監督管理委員會關於做
好當前金融支持房地產市場平穩健
康發展工作的通知》（下稱《通
知》）有關政策的適用期限，將統
一延長至明年12月31日。

化解房企風險發揮積極作用
人行和國家金監總局有關負責人
表示，《通知》於去年11月11日發

布實施後，對保持房地產融資合理
適度、推動化解房地產企業風險發
揮積極作用，取得良好的政策效
果。
綜合考慮當前房地產市場形勢，

為引導金融機構繼續對房地產企業
存量融資展期，加大保交樓金融支
持，人行、國家金監總局決定，延
長有關政策適用期限。
有關政策延期涉及兩項內容：一
是對於房地產企業開發貸款、信託
貸款等存量融資，在保證債權安全
的前提下，鼓勵金融機構與房地產
企業基於商業性原則自主協商，積

極通過存量貸款展期、調整還款安
排等方式予以支持，促進項目完工
交付。明年12月31日前到期的，可
以多展期 1年，可不調整貸款分
類，報送徵信系統的貸款分類與之
保持一致。
二是對於商業銀行按照《通知》

要求，明年12月31日前向專項借款
支持項目發放的配套融資，在貸款
期限內不下調風險分類；對債務新
老劃斷後的承貸主體按照合格借款
主體管理。對於新發放的配套融資
形成不良的，相關機構和人員已盡
職的，可予免責。

人行救中國樓市政策延長至明年底
香港文匯報訊（記者 周紹基）中國網絡平台企業的

整改，有望告一段落，消息推升ATMJ等多隻科技股
向上，港股10日早段最多升過415點。不過，其後國
家公布的經濟數據遜市場預期，6月消費物價（CPI）
按年持平，工業生產者出廠價格（PPI）更按年降
5.4%，創2015年12月後新低，低於市場原預期的跌
5%。內地PPI已連跌9個月，令市場擔心內地可能出
現通縮。港股受此影響，全日升幅收窄至114點，收
報18,479點，成交僅784億港元。

阿里巴巴最多曾彈5.6%
科技股反彈，科指回升1.1%報3,945點。阿里巴巴

持有的螞蟻集團完成整改後再啟動回購，集團考慮回
購最多7.6%股份，推動阿里股價最多彈升5.6%，收市
升勢回順至3.2%。騰訊指人行對旗下「財付通」罰款
近30億元人民幣，對集團整體經營及財務狀況沒構成
任何重大不利影響，騰訊亦彈0.7%。此外，網易、京
東及美團齊升逾1%。
有分析師認為，內地步入暑假，將有助帶動消費回

升，相信長期通縮風險暫時不大。至於內地的石油、
煤炭等商品原材料價格繼續回落，也是因去年基數較
高所致。東亞銀行首席經濟師蔡永雄表示，未來幾個
月，內地CPI有機會見負數，但個人不覺得內地會出
現通縮周期，並估計接近年底或踏入第四季，內地
CPI或會回升至約1%。

觀望內地出招 暫萬九上落
投資者憂慮內地經濟復甦進度，港股高位出現沽

壓，成交也持續低企。10日大市交投僅784億港元，
較對上一日減少超過211億港元，更連續14天成交不
過千億港元。獨立股評人連敬涵指出，中國經濟數據
持續偏弱，投資者都在等中央「出手」推新刺激措
施，但個人認為大家不要有太大憧憬，因若中國推出
一些令人驚喜的救市措施，其實是反映經濟的問題難
解決，短暫亢奮後，股市未來下跌機會更大。他指
出，目前10天線，即19,000點水平，已成為短期阻力
位，後市回落至18,000點的機會頗大。
獨立股評人熊麗萍亦指出，人民幣走勢繼續偏弱，令

港股持續有壓力。但螞蟻集團經過罰款後，內地整改很
可能告一段落，對科技股的回升有些幫助，預期恒指往
下暫能守住18,000點水平，但往上見19,000點則會遇阻
力。

◆人行等機構對金融支持房地產市場平穩健康發
展有關政策期限延至明年12月31日。 資料圖片

◆光大環境錢
曉東表示，會
以 「 光 大 所
長 」 ， 服 務
「 香 港 所
需」。

香港文匯報
記者曾興偉 攝




